

**ASSOCIATION APIS**  
**PREVENTION ET TRAITEMENT DE LA BILHARZIOSE**  
**DEPARTEMENT DE BAKEL**  
**Mission Novembre 2009**

A.DESAUNAY. B. DI LAZZARO\*\*\*\*

**RESUME**

Suite à l'annulation de la mission Bilharziose, nous effectuons un déplacement du 11 au 28 novembre pour :

Rencontre avec la Députée Maire de Bakel : Aminata DIALLO

Rencontre avec le médecin chef de la région de Tambacounda : Dr Adrien SONKHO

Visite de l'unité MISOLA de Bakel

Don de Farine au village de Fadiga.

**MISSION Novembre 2009**

**Rendez vous avec Madame Aminata DIALLO :**

Rendez vous à l'assemblée nationale avec Madame Aminata DIALLO Députée Maire de Bakel.

Nous lui présentons l'association APIS, et nous parlons de MISOLA Bakel. Nous présentons la farine, et donnons les premiers résultats de fabrication de l'unité. Madame Aminata Diallo a rencontré les femmes lors d'un déplacement à Bakel.

Madame la Députée est au courant des difficultés que les femmes ont à utiliser le moulin à cause du bruit.

Nous insistons sur le fait que les femmes sont très motivées, et qu'elles attendent beaucoup de Madame la Députée pour trouver un terrain à Bakel, afin de mettre en place un bâtiment.

Madame Aminata DIALLO est sensible à la demande est nous assure de tout faire pour trouver un terrain.

Elle nous demande de lui envoyer des documents sur la farine MISOLA.

**MISOLA BAKEL :**

Samedi 14 novembre:

Nous allons voir Fanta SYLLA, Présidente de MISOLA Bakel, pour lui faire part de notre arrivée, prendre date d'une réunion avec le bureau MISOLA, commander les 200 paquets de farine que l'on doit porter à Fadiga et commencer la formation informatique.

Nous passons voir Monsieur Touré et lui demandons de faire fabriquer une table pour mettre tout le matériel informatique que nous avons apporté.

Lundi 16 novembre :

Retour sur Tambacounda, pour réunion avec le Docteur Adrien SONKHO, médecin chef de la région de Tambacounda.

C'est toujours un plaisir de le rencontrer, nous avons travaillé plusieurs années avec lui quand il était médecin chef de l'hôpital de Bakel  
Nous faisons le point sur la Bilharziose et MISOLA.

Bilharziose :

Nous reparlons de la distribution des médicaments effectuée en mars 2009, avec les médicaments qui nous étaient destinés pour la mission de novembre. Les médicaments ont été distribués car ils périmaient fin mars. Les indemnités promises aux instituteurs et aux infirmiers ne sont toujours pas arrivées.

Pour 2010 le programme Bilharziose au niveau national est encore incertain. Il doit y avoir une distribution de médicaments en début d'année 2010 (OMS, OMVS ?). Nous allons donc attendre début 2010 pour savoir si l'on fait une mission bilharziose en fin d'année. Depuis 2 ans la saison des pluies est très importante au Sénégal, il faut être très vigilant sur la remontée de la prévalence. Nous avons eu d'excellents résultats sur Bakel il serait très regrettable de voir la prévalence remontée.

MISOLA

Afin de tester la farine en mai 2009, nous avons fait parvenir 100 paquets de farine à Tambacounda. Nous n'avons pas les résultats car la sage femme est en congés maternité.

Docteur Sonkho nous fait part de son envie d'avoir une unité MISOLA sur Tambacounda, et nous demande de rencontrer les responsables de l'association AMD qui sont à Tamba et ont le projet de monter une unité. La réunion a lieu à 13h.

Après les présentations des participants le Président de AMD, Monsieur DEVINEUX BERTRAND nous demande nos projets sur Tamba et Kédougou, car ils sont soutenus par le département de la Nièvre et veulent monter un projet sur Tamba

et Kédougou.

Nous leur faisons part que nous sommes toujours en projet, que rien n'est défini et que s'ils ont le financement, nous leurs laissons la place, tout en restant à l'écoute s'ils ont besoin d'aide dans le projet, car le programme n'est plus une unité MISOLA mais la mise en place d'un CREN. De ce fait les moyens ne sont plus les mêmes et notre association ne peut prendre en charge la mise en place de cette unité d'autant plus que l'unité de Bakel tout en étant fonctionnel n'est pas terminée, et au terme de la réunion l'idée partagée serait de faire de Bakel un centre de formation, car dans les années futures l'association AMD et peut être APIS vont monter d'autres unités au Sénégal. Reste à soumettre l'idée aux responsables de MISOLA France.

Retour sur Bakel, nous sommes bloqués par un camion citerne plein de gasoil qui est en feu sur la route. Très impressionnant car il y a un village à côté et nous entendons la population crier. Après avoir été bloqué pendant plus d'une heure nous avons repris notre route en passant à 2 m du camion en feu. Impressionnant. Il faut savoir que les pompiers sont à plus d'une heure de route.

Mise en place du matériel informatique :

- Unité centrale
- Écran
- Imprimante

Nous faisons des essais, tout est OK, la matériel n'a pas souffert du transport.

Nous commençons la formation, et présentons le matériel à Cissé Kanté, trésorière et Awa Touré, trésorière adjointe.

Nous travaillons sur un fichier Excel, afin de tenir à jour les comptes de l'unité.

Elles nous demandent de faire des modifications sur le fichier, elles sont très intéressées, et la formation se déroule parfaitement.

Nous allons également au cyber (et oui il y a un cyber) mais attention il ne faut pas être pressé car entre le débit faible et les coupures de courant on a peu de temps pour écrire un message. On en profite quand même pour ouvrir une adresse mail afin que les femmes puissent nous envoyer les comptes rendus des comptes, et que l'on puisse communiquer à moindre frais.

Nous faisons une formation internet à AWA et CISE.

Réunion avec le bureau MISOLA de BAKEL :

Nous faisons le bilan du don de matériel et de la formation.

Monsieur Touré et les femmes nous font part de la difficulté pour trouver un terrain, nous leur faisons un compte rendu de la réunion avec Madame Aminata DIALLO.

Elles nous demandent la possibilité d'avoir une décortiqueuse. Pour avoir participé à la fabrication de la farine c'est un achat qui nous semble indispensable. Nous leur demandons de se renseigner sur les prix et de nous les communiquer. Nous prendrons la décision à la réunion du 8 janvier 2010.

Elles nous demandent également la possibilité d'envoyer 3 femmes en formation au Mali et de faire une formation de formatrice, c'est une idée que l'on avait car il est possible que l'on envoie également 2 personnes de APIS.

Nous allons nous renseigner auprès de MISOLA France.

Nous signons la Charte MISOLA et le partenariat APIS.

Ensuite pendant 3 jours nous participons avec les femmes à la fabrication des 200 paquets de farine. Nous en profitons pour voir le fonctionnement du grilloir qui est arrivé après notre départ au mois de mai.

La fabrication se déroule dans la bonne humeur, entre les bavardages et les rires des femmes.

Nous avons fabriqué 260 paquets, nous en payons 210.

Rendez vous avec le docteur Ibou GUISSSE, médecin chef de l'hôpital de Bakel :

Nous faisons un point sur nos activités à Bakel.

Dr Guisse nous fait part de son désir de nous voir rester dans la région pour continuer la Bilharziose. Il nous demande d'accentuer l'éducation à la santé, de faire du dépistage et traitement et de faire un traitement de masse que si la prévalence dépasse 30%.

Nous lui faisons un compte rendu de notre rencontre avec le Dr Sonkho.

Il est très satisfait de l'implantation de la farine MISOLA, il en a de très bons échos. La farine est distribuée à l'hôpital.

Il nous demande de faire très attention à ce qu'il n'y ait pas de manque de farine, c'est le seul problème qu'il a rencontré.

Nous rencontrons notre ami Samané SY, Major de l'hôpital et qui nous soutient dans nos actions depuis 1998.

Avant de partir pour Kédougou, nous faisons une réunion avec toutes les femmes de l'unité MISOLA. Je fais un compte rendu de la réunion de bureau, je fais part aux femmes que nous sommes très satisfait de leur travail, qu'il faut continuer, et que nous allons tout faire pour les installer dans un local correct, que je suis OK sur le principe d'envoyer 3 femmes en formation et que je vais me renseigner sur la formation de formatrice.

Elles nous remercient pour tout le travail que nous faisons en France afin de les aider. Elles remercient Monsieur TOURE de les soutenir et de les héberger. Elles nous demandent de faire un geste envers Monsieur Toure, afin de l'indemniser pour les locaux qu'il met à disposition. L'argent qu'elles doivent donner pour le loyer est mis sur un compte afin d'avoir de l'argent pour le futur local.

Je leur réponds que la décision sera prise en janvier 2010, et que sincèrement je pensais que la réponse du bureau APIS sera « oui »

**KEDOUGOU :**

Nous avons rendez vous avec Monsieur Doura KEITA pour faire don de 150 paquets de farine au village de Fadiga.

L'accueil est très chaleureux, chants, danses.

Nous distribuons les 150 paquets de farine, les femmes et les notables du village nous remercient chaleureusement.

Nous n'avons pas pris d'engagement, mais je pense que les femmes de ce village sont aptes à recevoir une unité de production car il y a une motivation exceptionnelle.

Pour nous remercier elles nous font visiter le jardin qu'elles entretiennent : une merveille, je n'ai jamais vu au Sénégal un jardin aussi bien entretenu, et si varié en légumes.

Je vais reprendre contact avec Monsieur Xavier Durand qui soutien le village afin de voir ce que l'on peut envisager pour les années à venir.

Nous rencontrons Madame Oulaye BA du CRETF de Kédougou. Nous lui faisons don de 50 paquets de farine.

Le CRETF est une école pour jeunes filles en difficultés qui apprennent à faire la cuisine et à utiliser les ingrédients locaux. Ils sont intéressés par la farine car ils travaillent avec les groupements féminins de Kédougou et rencontrent beaucoup d'enfants malnutris.

**RETOUR SUR DAKAR :**

Nous repartons sur Dakar car nous devons passer par Diourbel pour rencontrer les responsables sanitaires de la région pour mettre en place une mission Bilharziuse, à la demande du Pr N'DIR.

Les responsables n'ont pas dénié répondre à nos demandes rendez vous. De ce fait nous avons tous annulés. Ils sont certainement pas intéressés par nos actions.

Malheureusement le jour du départ nous avons été attaqués par 3 individus armés de machettes qui nous ont pris nos sacs à dos, avec toutes nos affaires.

**Pour la première fois dans mon compte rendu de mission il n'y aura pas de photos car mon appareil était dans le sac à dos.**

**C'est ce que je regrette le plus car un compte rendu sans photos c'est triste. J'avais de belles photos de fabrication de la farine, du jardin des femmes de Fidiga et de nos différentes réunions.**

Cet incident fait réfléchir, mais n'arrêtera pas nos actions, car les gens des villages nous attendent et sont très attristés de cette aventure.

**Nous serons présent au Sénégal en 2010.**

**CONCLUSION :**

L'unité MISOLA de Bakel fonctionne très bien, pour 2010, nous prévoyons :

Achat d'une décortiqueuse  
Formation au Mali pour 3 femmes  
Etude de la mise en place d'un bâtiment  
Nous sommes en attente du bilan de fabrication 2009.

Pour la Bilharziuse nous sommes en attente du programme national 2010. Cependant beaucoup de choses vont changer.

Les médecins chefs sont en cours de mutation Bakel va devenir région, de ce fait il y aura un médecin chef de région à Bakel qui sera notre contact pour nos activités, un conseil régional etc...

